



ción ó atropello con que quisieran molestarle sus enemigos; pero lo natural no es lo sobrenatural. Jesucristo había puesto ya los ojos en Pedro desde toda la eternidad. Desde el principio de los tiempos y desde antes del principio de los tiempos, Pedro estaba ya elegido por la Trinidad Santísima para ser Vicario del Hijo en la tierra. Por eso Jesucristo, al verle por vez primera con los ojos de la carne, le dijo inmediatamente, sin dar e ni aun tiempo para hablar: «Tú eres Simón, tú serás Cefas.» Parece que el Verbo Divino tenía ánsia de pronunciar esa gran palabra Cefas, piedra, solidez, indestructibilidad, y borrar con ella el nombre humano con que era conocido Pedro. «Tú eres Simón, hijo de Juan;» esto es, tú no eres nadie en sociedad; nada vale tu nombre ni nada vale el de tu padre; «eres Simón, hijo de Juan,» y sin embargo, yo te conozco, yo sé perfectamente quién eres y quién es tu padre. Yo, Jesús, vengo de la eternidad al tiempo, y ya desde la eternidad vengo pensando en tí, que no eres nada para el mundo.

«Pero tú serás Cefas,» tú serás aquella piedra indestructible sobre la cual fundaré un nuevo mundo; tú serás el cimiento del edificio que desafiará los siglos; tú Simón, que no eres nada, serás Cefas, serás todo lo mas que se puede ser en la tierra. Tú, Simón, hijo de la carne, representación de la Sinagoga, tú serás Cefas, hijo de la gracia, representación de la Iglesia imperecedera. Tal es el primer saludo de Jesús á Simón; tal es la profecía con que le revela su porvenir.

«Pero por qué es Simón y no otro el elegido para Pontífice de la Iglesia? ¿Por qué no lo es aquel discípulo amado que mereció recostar su cabeza sobre el delicadísimo pecho de Jesús? ¿Por qué no Andrés, hermano mayor de Pedro, que conoció á Jesús antes que éste? Porque en la vida de Nuestro Redentor nada se hace segun el orden corriente de las cosas humanas; porque todo lleva y debe llevar el sello de lo sobrenatural; porque todo lo que rodea á Jesucristo y todo lo que con Él se relaciona debe estar impregnado del aroma de la gracia, de aquel aroma que exhalaba el Hijo de Dios, y que había de quedar para siempre en la atmósfera del mundo.

Pedro, sin embargo, antes de recibir, por decirlo así, la solemne investidura de su elevadísimo cargo, fué probado en su fé y en su amor. En su fé, cuando preguntando Jesucristo á sus discípulos quién decían los hombres que era Él, Pedro fué el único que contestó que era el Hijo de Dios vivo y Dios verdadero; en su amor, cuando le interrogó con insistencia si le amaba, hasta el punto de alifarse Pedro creyendo que el Maestro dudaba de su sinceridad. En premio de su amor le dió las llaves del cielo y le prometió la indestructibilidad de la Iglesia; en premio de su amor le dió poder sobre los corderos y sobre las ovejas, encomendándole su guarda y su conservación.

Pedro además dió una admirable prueba de humildad cuando Jesús fué á lavarle los pies. — ¡Vos lavaré los pies! gritó todo confuso y espantado: nunca jamás consentiré en ello. — Esta prueba de humildad fué seguida inmediatamente de una prueba no ménos grande de obediencia. Jesús le amonazó seriamente y Pedro se apresuró á contestar: «no sólo los pies me lavaréis sino también la cabeza,» si así es vuestra voluntad. ¡Fé, amor, humildad y obediencia! Sobre estas virtudes quiso Jesús edificar su Iglesia; no exigió nobleza de sangre, ni riquezas, ni honores, ni saber. Cree, ama, humíllate y obedece. Hé aquí el compendio de toda la doctrina de Jesús, representada en el pobre pescador de Galilea. Creyó, y fué sabio; amó, y fué Santo; se humilló, y fué Pontífice; obedeció, y fué obedecido. Aun en la tierra recibió Pedro la recompensa de sus virtudes.

«Pero hay en su vida tres hechos notabilísimos de una gran significación en la historia de la Iglesia y de sus Pontífices. Son á saber: que Pedro obraba con la sombra de su cuerpo á los enfermos: que no obedecía á los poderes civiles cuando le prohibían predicar; y que sufrió mucho antes de vencer á Simón el Mago. Estos tres hechos dan materia para escribir un libro; nosotros no podemos ni apuntar siquiera las consideraciones que de ellos se desprenden.

La sombra de Pedro daba la salud á los enfermos. Y qué; en la historia de diez y nueve siglos, ¿no vemos repetido constantemente este milagro simbólico? ¿Quién que se haya puesto á la sombra de Pedro no ha sanado de todas sus enfermedades? ¿Cuándo ha estado sana Europa sino cuando se ha puesto á la sombra de Pedro? ¿Y qué ha sido de Europa cuando ha huído de esa sombra que devuelve la salud y la vida? ¿Qué es hoy, alejada de Pedro, sino una enferma de las entrañas que juzga vigor de la vida lo que no es sino ardor de la calentura?

La sombra de Pedro dá la salud. ¡Ay! si las naciones tuvieran en su corazón esta gran esperanza! ¡Si no hubiera roto la unidad en que vivían cuando todas ellas estaban á la sombra de Pedro! Esta ruptura ha dado origen á que se repita el segundo hecho de Pedro: la resistencia á los poderes civiles cuando se han opuesto á la predicación de la verdad. Pedro sigue diciendo siempre: yo debo obedecer antes á Dios que á los hombres. Crucificadme, si queréis; pero no callaré; hasta exhalar el último suspiro, daré testimonio de la verdad.

Este es Cefas, esta es la piedra contra la cual se estrellan siempre todos los poderes humanos. ¿No veis en Pio IX á Cefas? ¿No es el mismo que era hace diez y nueve siglos? Cefas no varía; Jesucristo le prometió estar con él hasta la consumación de los tiempos y Jesucristo no falta á sus promesas.

Pero la semejanza sube de punto y el símbolo se hace más palpable en la lucha que Pedro sostiene con Simón el Mago. ¿Qué prodigios no hacia este satánico embaucador! A su voz andaban las estatuas; convertía las piedras en pan; tomaba figura de serpiente y de otras bestias; volaba por el aire, y eran, en fin, sus artes diabólicas tales que los mismos cristianos estaban llenos de asombro y le tenían por enviado de Dios.

¿No tiene la ciencia moderna, infermada del espíritu satánico, á hacer también estas maravillas para seducir á los incautos y destruir la Iglesia? ¿Qué es el espiritismo, cuya propagación está siendo el espanto de todas las almas cristianas sino Simón el Mago, que opone sus prodigios á los milagros de Pedro? ¿Qué es la ciencia, ébria de orgullo con sus descubrimientos, y sonriendo con desden y burla á los milagros de Pedro, sino el mismo Simón el Mago, volando por el aire para desprestigiar á Pedro?

Mas la oración de Pedro hizo caer á Simón de lo alto, quebrándole las piernas y obligándole á confesar sus diabólicos embustes. La oración de Pedro hará caer de nuevo á la ciencia embaucadora, y le quebrará las piernas, y la obligará á confesar su orgullo y sus embustes.

Cefas vive; Cefas no morirá; Cefas vencerá siempre. Cobijémonos bajo su sombra, que da la salud; resistamos con él á toda injusticia y á toda tiranía, siendo libres como él para predicar la verdad, y oremos con él para vencer á ese Mago prodigioso, que no descansa nunca, que aguarda la hora del sueño para sorprendernos, y que se vale de mil artes para abusar de los sencillos y engañar á los incautos.

Cierto que debemos ser sencillos y mansos; pero no olvidemos, y hoy ménos que nunca, que también nos ha sido recomendada la prudencia de la serpiente.

VALENTIN GOMEZ.

Contradictorias son las noticias que han corrido respecto á las causas del asesinato del príncipe Miguel de Servia. Alternativamente se han afirmado y desmentido versiones distintas, atribuyéndose el asesinato, ya á una venganza personal, ya á los manejos del partido gran servio, al príncipe Karageorgewitch, y por último, á la Omladina, que, como hemos dicho ya, es una asociación de estudiantes de Servia, en correspondencia con otras sociedades de otros países. Ninguna de estas causas es inverosímil, porque aun la venganza personal de Radovanowitch, que es lo que tiene ménos visos de certeza, pudiera muy bien haber sido causa de la muerte del príncipe. Aunque siempre nos hemos inclinado á creer que el asesinato fué efecto de una conspiración de los partidarios de Karageorgewitch, nos hemos limitado á dar todas las noticias que han venido sobre el particular, sin negar ni afirmar resueltamente ninguna.

Pero además de las muy fundadas razones que teníamos para creer que Karageorgewitch era el promotor del asesinato, vemos una carta de Belgrado, dirigida á la *Correspondencia del Nordeste*; que da mucha fuerza al telegrama de ayer, que asegura que Karageorgewitch es realmente el instigador del crimen. Segun esta carta, resultado del primer interrogatorio la complicidad de Karageorgewitch.

A la cabeza de la conspiración estaba Pablo Radovanowitch, abogado y apoderado del ex-príncipe Georgewitch; y han sido los asesinos sus dos hermanos, uno artista y otro comerciante quebrado, juntamente con un tal Marich, preso por haber matado á su mujer, y otro individuo llamado Roguitch. Otro hermano Radovanowitch, detenido igualmente en la prision del Topchidero ha tomado también parte en el crimen. El comandante de la prision, que ha dejado á los asesinos toda su libertad de obrar, es un pariente del ex-príncipe; de manera que el crimen ha sido cometido por presidarios y sus parientes, y dirigido por los parientes de Karageorgewitch y su propio apoderado.

El ex-príncipe subvencionaba hace tiempo el diario servio *Zartava*, que se publica en la Servia austriaca, en Neusatz, y que dirigían cesar ataques violentos al príncipe Miguel, sus ministros y todas las personas que le eran fieles. La redacción de este periódico se componía de servios expulsados de Belgrado, por varias causas, por el príncipe Miguel; y como es consiguiente, eran enemigos suyos, y se habían unido á Karageorgewitch, esperando ocupar pronto los puestos mas altos del principado.

De manera que, segun estas noticias, toda la trama se ha urdido fuera de Servia, y principalmente en Hungría, por enemigos personales del príncipe Miguel, y á quienes los Georgewitch esplotaban en pro de su ambición.

La *Correspondencia del Nordeste* dice que estas circunstancias permiten mirar la catástrofe del 40 de Junio bajo su verdadero punto de vista, y fijar exactamente su carácter. «La población del principado está tranquila; ha aceptado como gobierno provisional las personas que formaban el gobierno del príncipe asesinado; llora á este desgraciado príncipe como la mayor pérdida que el país ha podido sufrir, y quiere que la misma dinastía continúe ocupando el trono. En el fondo ha habido una conjuración en el extranjero, un asesinato en el país cometido por venganza y con un objeto personal, pero no una revolución política abrasando todo el país. Tal es el carácter de este acontecimiento.»

Así se explica la *Correspondencia del Nordeste*, mostrando gran confianza en la causa del príncipe Milano. De todas maneras, la cuestión no tardará mucho en resolverse, porque la Skupchina debe reunirse el 2 de Julio; aunque no está todo tan llano como pudiera parecer, porque las poblaciones no están muy contentas con el Gobierno provisional, y por otra parte, hay varios aspirantes al trono, que si no triunfan, dificultarán por lo menos la acción de la Skupchina y desplegarán toda su actividad é influencia.

Además del opulento Mischa, que, como ya hemos dicho, podía comprar toda la Servia á precio de oro, el príncipe de Montenegro, apoyado por Rusia, pretende también el trono de Servia; y si fuera cierto, que el príncipe Napoleón quiere también reinar en Belgrado, tendríamos la cuestión mucho más complicada, porque trabajaría mucho la diplomacia extranjera. Pero al fin y al cabo, algo resultará pronto, tan luego como se reuna la Skupchina.

Respecto á esta asamblea, diremos para concluir, que los servios tienen la costumbre de señalar para su reunión una de las fiestas de la iglesia.

Cada Skupchina conserva en la historia y en la memoria del pueblo el nombre, en cierta manera del patronato, de esta fiesta. Así, en los últimos años, ha habido sucesivamente las Skupchinas de *San Andrés*, en 1850; de la *Natividad de la Virgen Santísima*, en 1859; de la *Transfiguración*, en 1864; de la *Asunción* en 1864. Es una costumbre conmovedora, dice el *Univers*, y realmente popular en el verdadero sentido, es decir, cristiano, de la palabra. La Skupchina que se convoca ahora para proveer la vacante del trono, se reunirá el 2 de Julio y llevará el nombre de la *Vistación*.

Estas asambleas, cuya existencia es muy remota, no se reunían antes más que en las grandes ocasiones. Todos los servios podían asistir, y como los húngaros y los polacos á sus Dietas, asistían armados. Hoy la Skupchina se compone de diputados nombrados por las campañas y las ciudades. Antes de ahora hemos dicho que se reune cada tres años; pero puede ser convocada en las circunstancias graves, como lo ha sido en esta ocasión, para resolver libremente sobre la sucesión al trono de Servia.

Como saben nuestros lectores, hace bastante tiempo que los periódicos liberales apenas tratan de otro asunto político que de la conciliación de los partidos.

Esto demuestra su esterilidad de recursos. El tema de sus discusiones descansa en un supuesto falso. En efecto, entre los partidos cabe *coalición*, cabe *desaparición* de uno ó de varios, cuando desaparecen las circunstancias que les dieron vida transitoria y fugaz: lo que no cabe es *conciliación*.

¿Por qué entonces se predica con tanta insistencia?

Puede ser por varias causas: 1.ª, porque bajo la capa de conciliación se busca la coalición; 2.ª, porque esos periódicos apenas pueden tratar de otra cosa, si han de hablar algo de lo que se llama política palpitante, y 3.ª, porque es más fácil, ahora que hace mucho calor y domina la pereza, endilgar cuatro frases huecas y triviales acerca del consabido tema, que discurrir con detenimiento sobre materias útiles y de algún resultado práctico.

¿Qué vale que los diarios liberales prediquen la conciliación? ¿Se han de conciliar los partidos porque esos periódicos lo propongan? No. Los periódicos se mostrarán conciliados, si ciertos hombres aparentan conciliarse; pero los periódicos no conseguirán que esos hombres se reconcilien entre sí realmente, ni siquiera que se coaliguen, si no les conviene.

¿Para qué sirve, pues, el tema de la conciliación de los partidos, ventilado en la prensa liberal? Para llenar el hueco de unas cuantas columnas destinadas á los artículos de fondo; para aparentar que se vive, ó quizás para dar fe de vida, por más que esta sea lánguida y arrastrada; y por último, para acabar de dividir á los que de suyo estaban ya bastante fraccionados.

Creanos el lector: en el fondo de todas esas declamaciones untuosas y sentimentales á favor de la conciliación, hay más odio recíproco que en las hostilidades declaradas. Odio de progresistas entre sí, odio de progresistas y unionistas liberales, odio entre estos y los llamados liberales conservadores, odio entre conservadores y moderados disidentes.

Esto es natural: los partidos se aborrecen mutuamente, porque son naturalmente rivales; pero cuando viven separados parece que se olvidan unos de otros. Cuando tratan de unirse se aproximan, y con la aproximación reviven las antipatías. El odio que estaba como *en potencia* se convierte en *acto*.

¿Lastimoso espectáculo el de los periódicos conciliadores: mientras más esfuerzos hacen, más claramente manifiestan su impotencia!

Corolario del párrafo anterior: «Queremos decir, que hay siempre, en todo asunto que afecta al partido, una parte de verdad de que dichos periódicos tienen que prescindir, porque no son libres para tratarla; por que hay todavía en España una cosa invulnerable é invariable, una majestad á quien no puede acercarse el curioso sino de rodillas, y son los *partidos políticos*.»

Esto no lo decimos nosotros; lo dice *La Epoca*, á quien hoy le toca venir á nuestro campo.

Síntesis de los dos sueltos precedentes: *La Epoca*, independiente. *La Reforma*, independiente. *El Imparcial*, independiente. *El Pabellón Nacional* que es el Pedro el ermi-

taño de esta infeliz cruzada, desahuciado por *El Diario Español* y *La Política*, mirado con sonrisa compasiva por los progresistas, y con desden por *La España* y *El Español*.

*El Eco baldomerista* á la greña con *El Diario Español*, *La Política* y *El Pabellón*, y en cuanto lo permite el pudor, con *La Iberia*, *Las Novedades*, *La Nación* y *El Universal*.

*El Universal* dispuesto á todo, pero contenido por *Las Novedades* y *La Iberia*.

*La Iberia* y *Las Novedades* dejando que se les acerque *El Diario* por si llega la ocasión de tragárselo.

Y por último. *La Nueva Iberia* declarando que los verdaderos enemigos de su partido están en el seno del propio partido.

Cruza das sin cruz y conciliaciones sin corazón, dos cosas suenan y una soa.

Tenemos el mayor gusto en insertar el siguiente comunicado que, en contestación á unas líneas que aparecieron anoche en *La Correspondencia*, se ha servido dirigirnos el Excmo. é Ilmo. señor Obispo de la Habana:

Sr. Director de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL. Muy señor mio: Ruego á Vd. se sirva insertar en su apreciable periódico el adjunto comunicado que con esta fecha dirijo al de *La Correspondencia de España*.

Queda de Vd. seguro servidor y atento capellan que B. S. M., FRAY JACINTO MARIA, Obispo de la Habana.

Madrid, y Junio 27 de 1868.

«Señor director de *La Correspondencia de España*.—Muy señor mio: He visto en el número 3,872, edición de la noche del periódico de su digno cargo, un suelto que dice así: «El señor Obispo dimisionario de la Habana ha celebrado esta tarde una conferencia con el señor ministro de Ultramar.» Y como en esa noticia que Vd. se ha dignado dar, hay una calificación inexacta, cual es la de llamarme Obispo dimisionario, siendo así que estoy muy lejos de dejar el rebaño que el Señor me ha entregado, si bien me hallo separado de él en estos momentos por haber sido llamado por S. M. la Reina nuestra señora (Q. D. G.) para tratar con su Gobierno sobre asuntos de alta importancia para la Religion y el Estado, he de merecer de su reutilidad que tenga la bondad de rectificar esa frase, que me da una posición que no tengo, y me separa del puesto en que la Providencia divina me ha colocado, aunque sin tener mérito para ello.—Con esta ocasión tengo el gusto de ofrecerle á usted las seguridades de mi consideración, con que soy de Vd. seguro servidor y atento Capellan que B. S. M.—El Obispo de la Habana.—Madrid y Junio 27 de 1868.»

Dice *El Diario Español*: «Segun el artículo de *La Iberia*, que publicamos en otro lugar, solo se publican en Madrid cuatro periódicos progresistas, que son nuestro colega, *La Nación*, *Las Novedades* y *El Universal*.» *La Iberia*, de consiguiente, excomulga *autoritate propria* al *Eco Nacional*, y *El Diario Español* reconoce implícitamente el pontificado del diario progresista.

Estos periódicos son los que en otros tiempos se burlaban implícita ó explícitamente de las excomuniones lanzadas por la Sede apostólica.

Supuesto que los periódicos progresistas hacen como que no han leído las siguientes líneas del *Cronista* de Nueva-York, que reproducen *La Constancia* y *La Esperanza*, bueno es que nosotros suplamos el silencio de los encomiadores de la república modelo, y saquemos á la especulación pública el hecho que el *Cronista* refiere. Dice, pues, este periódico:

«En Washington (Delaware) ocurrió el sábado último un suceso que allí nada tiene de particular, porque está previsto en las leyes del Estado, pero que no por eso deja de ser una nueva prueba de los progresos que hace la civilización.

«Seis personas, tres blancos y tres negros, convictos de varios delitos, fueron atados á la picota, y allí les administró el verdugo mil doscientos sesenta azotes con un zurriago que tiene nueve cordones y en cada cordón un garfio de alambre que se enterró en la carne.»

A un mismo tiempo llegan á nuestras manos *La Política*, diario de union liberal, y *Las Novedades*, diario progresista.

En el primero leemos lo siguiente: «La idea de conciliación entre todos los liberales hace cada dia mayores y más rápidos progresos.»

El segundo dice lo que copio (estilo de parte): «Afortunadamente todos los periódicos que han emprendido *esa obra estéril de conciliación*, en que se han sucedido con nuevos bríos, dignos de mejor causa, *El Pabellón*, *La Epoca* y *La Reforma*; afortunadamente, decimos, ninguno de esos periódicos ignora cuál es nuestra actitud y cuál nuestra conducta y nuestro camino.»

Lo que anuncio á ustedes para que lo unan... á la union liberal.

*Las Novedades* reconoce en su primer artículo de fondo que en algun caso, su frase es antiliberaria.

Esto ya es modestia. Luego, en un párrafo suelto, copia estas palabras nuestras:

«Así como así, *Las Novedades* parece escrito en indio!...»

Y añade por único comentario: «Y en medio de todo; hemos de confesar que no le falta razón al diario católico, apostólico, romano.»

Esto es humildad. La humildad es la verdad.

Dice *El Imparcial* y dice perfectamente: «Muy necesitados andamos en España de otro Mr. Pouyer-Quertier. Recordamos bien que hace algunos años se anunció é hizo una interpelación en el Congreso, por el Sr. Herrera, entonces diputado, sobre las operaciones y el estado de cierta sociedad famosa que no es del caso nombrar. La alarma fué entonces inmensa; los Bancos, las sociedades anónimas de ferro-carriles, y de crédito, las Cajas de Ahorros y de descuentos, todos tem-

blaron ante la amenaza de aquel juicio de residencia que podía muy bien ser para ellas otro juicio final.

Y sin embargo, hay en todos el valor de desentramasarse, con la ley en la mano, á tantos y tantos que al amparo de grandes sociedades anónimas, han ocasionado, con grande provecho propio, la ruina de un gran número de familias, el desaliento del país, y el descrédito de nuestro crédito. ¿Quién ignora los vicios que adolecen las administraciones de casi todos nuestros ferro-carriles? ¿Quién no sabe que mientras los infelices accionistas pierden su capital ó se arruinan, ó por lo menos no cobran hace años sino despreciables dividendos, no faltan capitalistas que han obtenido grandes ganancias? Si la luz de la publicidad penetrara en la manera de funcionar de todas las sociedades, se haría un servicio incalculable, no ya solamente á los padres de familia que han llevado á esas especulaciones sus ahorros, sino que también á las buenas costumbres y á la moralidad pública.»

Esto, salvo excepciones particulares, es la pura verdad; y en tal caso repetiremos una pregunta que hemos hecho algunas veces: ¿qué beneficios se esperan de la asociación en nuestro país? Los mismos que de tantas y tan decantadas panaceas periodísticas; los mismos que de la publicidad que ahora se pide.

*El Diario Español* se pone muy enfadado porque dice que hemos dirigido un insulto al general O'Donnell. Si las palabras que se le atribuyen no fueron pronunciadas, no es insulto atribuirselas, porque aplicadas á ciertas gentes, encerraban en el fondo una gran verdad. Si fueron pronunciadas, en vez de ser un insulto recordarlás es hacer el elogio del que las pronunció.

Sea de esto lo que quiera, sepa *El Diario* que nosotros no hablamos de los muertos, sino de los vivos; el general O'Donnell vive en la historia todavía, y nadie nos puede negar el derecho de juzgarle como hombre público.

*El Diario Español* rechaza el himno de Riego con que, á nuestro juicio, quiere regalarnos los oídos la conciliación liberal.

Confesamos nuestra equivocación. Habíamos olvidado que en el año 56 una bala le rompió la espada á la estatua de Cervantes, creyendo que era miliciano nacional.

Con este antecedente, no es de esperar que volvamos á oír el himno de Riego cantado por la union liberal.

Verdad es que todo cabe en los antiguos amigos de Esparttero.

Un periódico vicalvarista que á toda costa quiere aliarse con los progresistas y pasar por más liberal que Riego, como dice el zapatero de cierta zarzuela, escribe lo siguiente:

«EL PENSAMIENTO dice que la Union liberal volverá á dar á la prensa la licencia que antes tenía. ¿Con qué tan excesivamente liberal era nuestro partido? ¿Quedamos en eso?

«Se queja el sábio periodista de la libertad de imprenta? ¿Qué desgraciado es! Pues sin ella, como el baido neo-católico hubiese presionado revoluciones como la de la Rapita? Pues sin ella, como podría convertir en dinero sus predicaciones, hablando en nombre de la religion para que el pobre alucinado suelte su último maravedí?

Lo que EL PENSAMIENTO quiere, es que la libertad de imprenta sólo sirva para el uso exclusivo de sus amigos. ¿No es verdad, caritativo colega?»

Si es verdad, caro enemigo nuestro. Querémos que se nos deje decir lo que en España debe decirse siempre, lo único que en España puede decirse sin fallar á las leyes fundamentales, y esto cabalmente es lo que la union liberal nos impidió decir muchas veces, mientras *El Diario Español* publicaba aquellos artículos escandalosos, intitulados *Misterios*, *La Clave*, etc.

Pues qué, ¿no sabemos nosotros cómo entiendo la libertad de imprenta la union liberal? Había una verdadera licencia, si señor; pero así como, en orden á las costumbres, el imperio del libertinaje coarta la libertad del bien, así la licencia en las ideas es generadora de la tiranía contra la verdad.

Y esto volveríamos á tener si volviera la union liberal; esto, y como postre, otro veintidos de Junio.

Por lo demás, ni nosotros hemos preparado revolución ninguna, ni para convertir en dinero nuestras predicaciones, haríamos EL PENSAMIENTO, que nos cierra la puerta á todo destino del gobierno y nos obliga á vivir en santa y honrosísima pobreza.

Téngalo entendido *El Diario Español*.

En la cuestión de cementerios bien sabe *La Epoca* que no nos oponemos, ni podemos oponernos á que se adopten competentemente aquellas disposiciones que prescribe, como necesarias, la higiene pública; lo que nos duele es que inconscientemente y por el afán de apadrinar novedades, se convierta en eco de abominaciones positivistas que ahora corren y se propagan condecoradas con el nombre de *adelantos de la ciencia*. La idea de convertir los cadáveres en abono de tierras y los camposantos en estercoleros, lanzada por Moteschott, horroriza y repugna cuando se la presenta desnuda; pero con ciertos párrafos y artículos se va haciendo que el público se acostumbre á ella y la oiga al fin sin repugnancia.

En una palabra; lo que queremos es que *La Epoca* no se convierta cándidamente en instrumento ciego del bárbaro positivismo que estamos combatiendo y que tiene periódicos que le sirvan de órganos en España.

Con un desenfado digno de mejor causa, y poniéndose detrás del Padre Gratry, el cual va sirviendo sólo para escudo de racionalistas, escribe *La Reforma* lo siguiente:

«¿Qué idea tendrán formada del Cristianismo esos católicos al uso, religiosos ex-ore, místicos de circunstancias, que afectan ignorar que los principios de 1789 vinieron á completar la gloriosa obra que comenzó la Iglesia en las Cruzadas?»

Perdone *La Reforma* y perdone el Padre Gra-

try, si tal opinion sostiene. Los principios de 1789 vinieron a completar la gloriosa obra del protestantismo y del renacimiento. La libertad, la igualdad y la fraternidad consignados por la revolucion francesa, fueron la misma libertad, igualdad y fraternidad que predicaba Lutero.

¿Qué tienen que ver las Cruzadas con los principios del 89? Allí no hubo más principio ni más fin que el sentimiento religioso que hacia iguales a todos los hombres ante el sepulcro de Cristo, como los hace siempre al pie de los altares: en los principios del 89 y en la práctica de estos principios se ve el espíritu pagano resucitando en todas las instituciones políticas, sociales y religiosas, al calor de la libertad protestante que todo lo habia legitimado.

Desde las Cruzadas hasta la revolucion hay la misma distancia que desde Pedro el ermitaño hasta Robespierre.

Siguen los rusos cometiendo toda clase de atropellos en Polonia.

Después de las medidas tiránicas tomadas por el general Potapoff, ponen en práctica otras para rufusificar completamente aquel desdichado país. Véase lo que escriben de Vilna a la Correspondencia del Nordeste:

«Todo el mundo conoce que el Gobierno ruso ha cerrado todos los conventos católicos en las antiguas provincias polacas; pero lo que quizá se ignora, y lo que revela hoy la crónica de la Gaceta de Moscú, es el vandalismo con que este Gobierno trabaja, sea para destruir, sea para desnaturalizar completamente las riquezas literarias y arqueológicas del país.

«Han confiscado en los conventos católicos hasta 200,000 volúmenes, y se han apoderado del museo arqueológico de Vilna fundado por el conde Tizkiewicz.

«Para que se conozca de qué manera se ha hecho la rufusificación del museo de Vilna, bastará recordar la instrucción del muy famoso pacificador de la Lituania, general Murawiew, instrucción que ha sido fielmente ejecutada.

«La comision encargada de la reorganizacion del museo arqueológico de Vilna (dice este documento, que la Gaceta de Moscú ha creído que debía sacar del olvido), formará desde luego un catálogo general de los objetos que hay en él, y tendrá cuidado de poner a parte todo lo que pueda tener alguna relacion con la existencia de la nacionalidad rusa en este país. Los objetos así escogidos, se colocarán en las primeras salas del museo, y en los lugares más visibles, de manera que estén más en evidencia. Con cada objeto se pondrá una nota de explicación, para que los que visiten el museo comprendan que estos son testimonios patentes de la vida nacional rusa, inherente a este país desde tiempos inmemoriales.

«Respecto a los objetos pertenecientes a la nacionalidad polaca, y sobre todo los retratos de los reyes de Polonia y de los magnates polacos que han dominado temporalmente en este país, las estatuas y los demás objetos e imágenes referentes a la historia de Polonia, todos, hasta nueva orden, se reunirán y encerrarán en una sala particular, como no siedo conformes al objeto del museo.»

Por consecuencia, estos monumentos de lo pasado han sido llevados no se sabe dónde, y se ignora qué suerte les está reservada. La Gaceta de Moscú nos deja, es verdad, la esperanza de que podrán reaparecer en el museo cuando se les haya quitado su carácter político polaco y se haya puesto en relieve su lado ruso.

«El general Kaufmann, el digno sucesor de Murawiew, ha gastado 68,000 fr. para reorganizar y arreglar el museo arqueológico de Viena así rufusificado.

«La rufusificación de las bibliotecas confiscadas en los conventos católicos, no ha podido ser tan feliz. De 200,000 volúmenes, no se han encontrado hasta ahora más que 1,854 referentes a Rusia. ¿Qué suerte aguarda a los demás? ¿Los famosos pacificadores de la Lituania llevarán su barbarie hasta querer quitarles igualmente su carácter latino polaco y rufusificarlos?»

En Las Noveades de hoy leemos lo siguiente: «Dice EL PENSAMIENTO ESPAÑOL, y nosotros con él, refiriéndose a las Cámaras austríacas:

«No negamos que han aprovechado el tiempo aquellos honorables cuerpos del Estado y que han resuelto pronto y radicalmente la cuestion de las leyes confesionales, religiosas y políticas.

«Verdad es que el Pontífice romano ha protestado contra tales leyes; verdad que los prelados austríacos han dicho a los fieles que los están obligados a obedecer las prescripciones de la injusticia contra las prescripciones de Dios; pero ¡qué importa! Ello es que se ha hecho mucho, pronto y bien.»

El diario progresista parece que se ha propuesto rebajar a los periódicos más de lo que están con esa conducta de entresacar párrafos para hacernos decir lo contrario de lo que hemos dicho.

Las Noveades lo repite tantas veces, que dá a entender que lo ha tomado por oficio. Es la especialidad de Las Noveades.

Ayer dimos cuenta a nuestros lectores del aumento de la Deuda pública en el mes de Abril último.

Durante el mes de Mayo siguiente, la Deuda del Estado aumentó:

Table with 2 columns: Reales vellon. and values for Creaciones, Conversiones, Renovaciones, and Total.

La amortizacion definitiva durante el expresado mes de Mayo ascendió a 1.573.268,80 rs. vn.

Los periódicos ministeriales han publicado las siguientes noticias:

—La corte marchará del 3 al 4 a la Granja, y del 15 al 20 irá a Lequeitio.

—El retraso del viaje de la corte a Lequeitio reconoce por causa la humedad que se advierte todavía en aquel país y la necesidad de hacer algunos preparativos en el palacio.

—El general Buruaga ha sido nombrado comandante general del real Sitio de San Ildefonso durante la permanencia de SS. MM.

—Ya han empezado a salir para la Granja los dependientes de las reales caballerizas, con objeto de hacer los preparativos necesarios para salir a recibir en Villalba a SS. MM.

El señor Obispo de Salamanca está recibiendo las mayores muestras de consideracion de todos sus diocesanos.

Ultimamente le han visitado todas las autoridades de la provincia.

Ayer mañana se suicidó en el Retiro, cerca del Parterre, disparándose un pistoletazo, el general D. Santiago Otero. Le asistió, segun se dice, en sus últimos momentos el cura párroco de aquel real sitio.

La Epoca indica que ha ocurrido otra desgracia semejante en la isla de San Fernando, siendo la víctima un teniente coronel de marina.

Se dice que los señores infantes de Girgenti, pasadas las fiestas de San Pedro, irán a Viena, donde permanecerán parte de Julio, despues de dirigiran a Suiza, para venir a Paris durante el otoño.

Se ha dicho que antes del 4.º de Julio publicará la Gaceta el arreglo de la secretaria del ministerio de la Gobernacion.

Ayer estuvo en Aranjuez el príncipe Othon.

Con los nuevos presupuestos del año próximo cesarán los tres visitadores generales de estancadas y 44 ó 45 de las provincias.

Tambien cesan algunos periciales de aduanas. Parte de ellos tendrán colocacion en comision con menos sueldo en las administraciones de Hacienda pública.

Dice La Epoca que segun sus noticias, no es cierto que la casa de Bischoffshein se haya alzado contra la determinacion del ministro de Ultramar en el asunto del contrato ultramarino, y que solo ha pedido un plazo de 30 dias para resolver definitivamente.

Ayer se reunió por última vez la seccion primera del Real Consejo de Instruccion primaria, despues de haber examinado detenidamente las obras que han de servir para la primera enseñanza; la segunda seccion tiene ya terminados sus trabajos de las obras para la segunda enseñanza, y las que pertenecen a facultad están siendo objeto de un exámen detenido y comparado con otras obras, por la seccion tercera de dicho cuerpo consultivo.

Cree un periódico que de un momento a otro se nombrarán subgobernadores del Banco de España, cuya provision se halla pendiente desde el fallecimiento del Sr. Nestosa.

Se dice que produce buenos resultados en la recaudacion de aduanas la medida recientemente adoptada rebajando los derechos arancelarios de los tejidos de lana.

Ahora los comerciantes piden al señor ministro de Hacienda que rebaje los derechos arancelarios de los tejidos de seda. El Sr. Ororio ha mandado que se instruya sobre este asunto el oportuno expediente.

Si no ha llegado ya, se espera de un momento a otro en esta corte al general Sartorius, segundo cabo queha sido en las islas Canarias.

Se ha recibido ya en el ministerio de la Gobernacion el expediente de reduccion de ayuntamientos de la provincia de Búrgos.

Dentro de breves dias pasará por Madrid la reina de Portugal, de regreso a Lisboa.

Ha sido nombrado administrador económico de la diócesis de Oribuela el Sr. D. Francisco Gonzalez, canónigo lectoral de aquella santa iglesia catedral.

Ha sido puesto en libertad bajo fianza el presbítero Sr. Aguayo.

Dice un periódico: «Nuestros lectores recordarán que a consecuencia de celosas gestiones del señor Obispo de Argel se fundó en aquella ciudad una escuela española, gracias a los esfuerzos del consúl de S. M. Sr. Vidal, encomendada a la hábil direccion de los señores Altez y Ballesteros.

La escuela, debida a la iniciativa de nuestro consúl, ha recibido 160 alumnos en pocos meses. Los periódicos de Argel aseguran que la Reina ha dado instrucción para la construcción de un vasto establecimiento, y creíase que en breve podrian abrirse escuelas de adultos. Mucho celebramos todo esto, porque al menos los emigrados no perderán por completo el recuerdo de la madre patria.

El jueves tocó presentar el señalamiento para el cobro los cupo es de la deuda diferida, y a las de las doce del dia estaban despachadas todas estas personas ha acudido con sus carpetas, siendo el señalamiento más lejano que se hizo para el 20 de Julio.

A la una de la tarde de ayer se verificó la quema de documentos amortizados, ascendiendo a 689,292 el número de los quemados, y su importe nominal a 1.651.022,071 rs. 20 céntos. Entre ellos habia valores del 3 por 100 con solidado, importantes reales 1.500,000,000, de los que fueron emitidos y pasados al Tesoro para garantías.

En Málaga se decía que el ayuntamiento de aquella ciudad pensaba crear una plaza de administrador de consumos, con el sueldo de 30.000 rs. anuales.

Dice con razon un periódico: «Apenas pasa un dia sin que alguno de los documentos publicados en la Gaceta sufran correcciones al dia siguiente por errores de copia u otras causas. Estos descuidos pueden tener desagradables consecuencias, porque cuando andando el tiempo se va a consultar alguna disposicion oficial, lo natural es dirigirse a la fecha en que debió ver la luz; pudiendo resultar perjuicios de consultar el texto equivocado.»

En la direccion de contabilidad del ministerio de Hacienda se está habilitando a toda prisa local para poder hacer mañana de una vez el segundo exámen de los ciento y tantos aspirantes a las plazas de oficiales letrados de Hacienda.

El Morning-Post de Londres, dice La Epoca, inserta un comunicado reduciendo a la nada las pretensiones de unos tales Turquand, Youngs y compañía, que dicen representar a dos ó tres individuos que se titulan. «Comité de tenedores de deuda pasiva española,» los cuales han anunciado en los periódicos que a las personas que han convertido sus títulos en los términos ofrecidos por el Gobierno español, están dispuestos a facilitarles certificados por una imaginaria ó fantástica suma a que dicen tener derecho, siempre que dichas personas quieran principiar alojando para seguir las gestiones un chelín por cada 100 libras esterlinas del valor nominal de los títulos. El sistema no sería malo si hubiera cándidos capaces de caer en el lazo.

La Gaceta publica el estado demográfico del movimiento de navegacion marítima y sus resultados en las aduanas de Puerto-Rico durante el mes de Octubre próximo pasado, así como su comparacion con los de igual mes del año anterior.

De ellos resulta que entraron en los puertos de la isla 36 buques nacionales productivos, con 8,689 toneladas de arqueo y 2,298 de carga; 22 improductivos, conduciendo 1,220 de mercancías; 20 embarcaciones extranjeras productivas, con 2,291 toneladas de arqueo y 2,498 de carga, y 4 improductivas que importaron 145 toneladas. Los buques llegados en lastre, de tránsito y de arribada fueron 12 españoles y 44 extranjeros.

Resulta, pues, un total de 108 buques con 20,426 toneladas, calculándose el valor de sus cargamentos en 4.159,225 escudos.

Los derechos adeudados en Octubre de 1867 ascendieron a 166,364, y en igual mes del año anterior, a 124,473.

Por último, salieron de los puertos de la isla 108 buques, con 19,005 toneladas, avalorándose los efectos que esportaron en 309,014 escudos.

El mayor movimiento comercial y marítimo se observa en las ciudades de San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

Ayer a las diez de la mañana salió de Sevilla para Madrid el Sr. Fernandez Espino.

Leemos en el Correo del Ebro, periódico de Tortosa:

«Grandes son las dificultades que se presentan para la terminacion del gran puente sobre el río Ebro. La pila quinta en la que se torcieron los dos tubos que la forman, merced a los dos grandes esfuerzos que se han empleado, se ha conseguido volver uno de ellos a su posicion vertical conservando el otro todavía una inclinacion de un metro cincuenta, trabajándose en él activamente para colocarle a su primitivo estado. A pesar del corto tiempo que los buzos permanecen bajo el agua, se resienten de una manera considerable del aire tan comprimido que respiran, enfermándose todos ellos. Si, como no es de esperar, atendida la gran profundidad a que se hallan los tubos, no se encuentra terreno firme, no sabemos qué sistema pueda reemplazar al actual para ahondar, pues a los buzos no les será posible bajar mucho más de 130 palmos bajo el nivel del río a que ahora trabajan. Aun cuando no se profundizase más esta pila, será entre todas las de los puentes de Europa la que tendrá los cimientos más profundos.»

Leemos en La Perseverancia de Zaragoza:

«A las tres de la mañana de hoy (viernes) ha debido pasar por esta capital con direccion a Barcelona el Sermo. señor infante D. Sebastian. Segun nuestras noticias de ayer, pensaba detenerse únicamente por espacio de horas y oír la Misa de infantes en la angélica capilla de Nuestra Señora del Pilar.

Debían salir a recibirle varias comisiones de los cuerpos civiles y militares de la ciudad.

El Arzobispo de Granada ha dispuesto que desde 1.º de Julio próximo se vuelva a abrir en aquel seminario por cuenta del establecimiento una cátedra de repaso de latin para todo el verano.

Sin duda con el objeto de formar una estadística exacta de los alumnos que concurren a las escuelas de primera enseñanza establecidas en la Península, se ha dispuesto que antes del día 4 de Julio remitan los maestros a la autoridad un estado del número de los matriculados hasta el 30 del corriente, dividido en las tres categorías siguientes: menores de seis años, de seis a diez años y mayores de diez años. Tambien se les pide nota del número de los que han concurrido por término medio en el primer semestre del año actual.

Ha llegado a esta corte el gobernador de Alicante Sr. Marin.

Ha llegado a Madrid una comision de diputados andaluces para gestionar en favor de la provincia de Jaen, cuya cosecha, como es sabido, se ha perdido completamente.

Dice El Eco de Badajoz que el objeto del viaje de aquel ilmo. Sr. Obispo a esta corte fué gestionar cerca del Gobierno para que se le concedan algunas gracias en beneficio del culto, y tambien para mejorar algunos templos que se hallan en un estado ruinoso.

Lo que muy pocas veces habrá sucedido en la recoleccion se está verificando en el presente año en Extremadura, y es que al lado de los montones de cebada y trigo limpio figuran tambien en los de garbanzos, que siempre se han recolectado un mes despues; pero sin duda la falta de lluvias ha anticipado la sazón de las plantas de un modo tal, que aun siendo abundante la cosecha, se darán por terminadas las eras más pronto que de costumbre.

El Español desmiente que el Sr. Torres Valderama, consejero de Estado, piense hacer el viaje a Ultramar de que han hablado algunos periódicos.

Segun dice un periódico de Alicante, le ha sido alzada al alcalde de Altea la suspension que se le

habia impuesto por la autoridad superior de la provincia, a consecuencia de lo ocurrido con la plantacion de tabaco denunciada por la Guardia rural de aquel término, de cuyo hecho tiene conocimiento el publico.

El primer batallon del regimiento de Ingenieros es el designado para formar la guarnicion de Lequeitio durante la estancia de la corte. Así lo dice El Imparcial.

El ilmo. señor Obispo continúa en San Hilario Sacalm tomando las saludables aguas minerales de aquel punto, que le prueban perfectamente. El día 30 saldrá de dicha poblacion, y continuará la visita de su diócesis.

En Vich se ha dado dos noches seguidas una serenata a un sugeto que se presentó a hacer la competencia a los acaparadores de trigo, vendiendo a bajo precio, y obtuvo excelentes resultados, pues fueron muchos los hectólitros que vendió.

Dice un periódico de Badajoz que al día siguiente de regresar a aquella ciudad el alcalde-corregidor, los tahoneros bajaron dos cuartos el precio del pan.

Leemos en un periódico de Palma:

«Ayer (24) se abrió la anunciada exposicion de ganado en la plaza de toros, la cual estuvo muy animada, presentándose una escogida coleccion de todas clases, que dice mucho en favor de los adelantos de nuestra industria pecuaria. Durante las horas que permaneció abierta, fué numerosa la concurrencia que acudió a visitarla, quedando admirados muchos de las buenas condiciones que presentan casi todas las reses y aves expuestas. Es probable que este primer ensayo produzca buenos resultados, y que el estímulo haga que si tiene efecto una segunda exposicion, en la cual piensa nuestro Instituto agrícola, se vea más concurrida y en extremo mejorada.»

El real consejo de Agricultura ha emitido un informe favorable sobre el proyecto de establecer en los terrenos que posee el patrimonio en el Retiro, un jardín de aclimatacion, sostenido sin subvencion ni privilegio alguno por una sociedad particular.

Los bancos de madreperlas descubiertos recientemente en las costas de la Australia occidental, tienen una extension de 1,000 millas. Desde el mes de Diciembre anterior se han recogido en ellos 60 toneladas de ostras. El precio de cada tonelada ha sido 100 libras esterlinas próximamente.

Desde el 27 se establecen trenes de recreo para los jueves y sábados en el ferro-carril del Norte desde Madrid a San Sebastian. Los billetes de ida y vuelta, valederos por treinta dias, costarán 100 rs. y 150.

En Asturias ha llovido estos últimos dias, asegurándose con las lluvias la cosecha de cereales en aquella provincia.

Dice El Eco de Leon:

«Tenemos entendido que la diputacion provincial, antes de terminar su reunion, ha dejado establecidas y acordadas la forma y condiciones para la contratacion del empréstito de 300,000 escudos que, como nuestros lectores saben, habia votado con el fin de auxiliar en la próxima sementera a los labradores de los pueblos en que se ha perdido la cosecha y de proporcionar ocupacion en obras públicas de interés provincial a la clase menesterosa. La contratacion se hará en subasta publica y por acciones de 200 escudos al 95 por 100 de su valor nominal y con el 7 por 100 de interés. El reembolso de las acciones tendrá lugar en 10 años, para lo cual se amortizará por sorteo un número igual en cada uno de ellos.

Parece que ha dejado aplazado para la primera reunion la manera de concebir y distribuir los recursos votados, a fin de poder reunir los datos y noticias que necesita para proceder con mayor seguridad y acierto. Mientras tanto se ha trabajado sin descanso para completar el expediente, que ha sido elevado a la aprobacion del Gobierno de su majestad.»

CORREO DE HOY.

Dice el Diario de Roma del 22 de Junio: «Las salvas de artillería del castillo del Santo Angel anunciaron ayer el aniversario de la coronacion de Pio IX. La capilla papal tuvo lugar en el Vaticano, donde el Cardenal di Pietro, Obispo de Albano, cantó la misa.

«El Padre Santo ha recibido las felicitaciones de los Cardenales, Patriarcas, Arzobispos, Obispos, etc. A medio día recibió la visita y felicitacion del Rey de las Dos Sicilias, de los condes de Caserta, de los de Girgenti, del de Bari y de los condes de Trápani. El Papa los recibió a todos de la manera más benévola. Todos los individuos del Cuerpo diplomático tuvieron en seguida el honor de ser recibidos en audiencia particular por Su Santidad, a quien expresaron los sentimientos de la más profunda veneracion, y ofrecieron votos por su feliz y larga conservacion.

«El mismo honor ha sido concedido a los ministros de Estado de Su Santidad y a los oficiales de la guardia suiza.

«El general Dumont, comandante del cuerpo expedicionario francés, con su estado mayor, y los comandantes y oficiales de los buques de guerra que fondean en Civita-Vecchia, presentaron sus homenajes a Su Santidad.

«El senador de Roma fué a protestar al Padre Santo de los sentimientos de veneracion y fidelidad en nombre del pueblo romano. Su Santidad dió las gracias a todos con la benedicion apostólica.

«En señal de alegría, Roma ha estado iluminada el sábado y domingo por la noche.»

«El mismo periódico publica una circular del Cardenal Patrizzi, mandando que en todas las iglesias de Roma se haga una devota novena bajo la invocacion de San Pedro y San Pablo, pidiendo a Dios el bien de la iglesia.

Los periódicos ingleses, se esfuerzan en tranquilizar la opinion pública en Inglaterra, sobre los progresos de los rusos en el Asia central. Hé aqui como se espresa el Daily Telegraph:

«Los últimos movimientos de los rusos son puramente defensivos. La cifra actual de las fuerzas disponibles acantonadas en los distritos conquistados, se eleva a 20,000 hombres. Las tropas recientemente alistadas no pasan de 6,000 hombres.

«Las indias inglesas no están todavía a merced de la Santa Rusia, y los informes más auténticos nos hacen creer que Rusia no tiene intencion de

llevar sus armas más allá de sus fronteras, ya de masiado extensas.»

Ya hemos dicho que el príncipe Kara-Georgevitch habia protestado contra la acusacion que se le dirigia de ser el instigador del asesinato del príncipe Miguel. Hoy vemos el texto de la protesta, que entre otras cosas dice:

«Estoy obligado a protestar públicamente por mí y por mi familia, contra tales alegaciones, calificándolas de infames calumnias, esparcidas sistemáticamente por una turba conocida de gentes pagadas, con el único objeto de comprometer de una manera indigna mi persona y mi familia ante la nacion sérvia y la Europa civilizada.

«Confianzo que la opinion pública incorruptible juzgará como merecen tales calumnias, yo declaro que si es necesario pediré la proteccion de las leyes contra la divulgacion inconsiderada de semejantes noticias.»

En otro lugar hablamos hoy de este asunto, inclinándonos a creer en la complicidad de Kara-Georgevitch, en vista de lo que dicen cartas de Belgrado dirigidas a la Correspondencia del Nordeste.

El Monde trata de las procesiones, que quieren prohibir los periódicos liberales, y dice entre otras cosas:

«El Avenir national, el Siecle y l'Opinion nationale han llegado en las cuestiones de libertad a un grado por bajo de los turcos. Estos periódicos piden que en Francia, país católico, se prohiban las procesiones en nombre de la libertad de conciencia. Nosotros les hemos mostrado que eran permitidas en Prusia, país protestante; lo son tambien en Constantinopla, centro del islamismo. Hé aqui, en efecto, lo que recibimos hoy de nuestro corresponsal de Constantinopla:

«Las procesiones del Corpus han tenido lugar este año en las parroquias católicas de Constantinopla, con extraordinaria pompa y brillo. Por todas partes los soldados y los bandos de música turca han escoltado al Santísimo Sacramento, y multitud de gente de todas las naciones ha asistido a la procesion y a la bendicion con un reconocimiento y una piedad que no se sabría admirar bastante.»

«Está visto que los liberales son más intolerantes que los turcos, y eso que se llaman liberales por los cuatro costados. ¡Andan tantos nombres cambiados!»

Escriben de Baviera a la Nazione del 23 de Junio:

«Después de los debates que han tenido lugar en la Cámara, hay una recrudescencia de audacia en los malhechores. Las cartas anónimas fluyen de todas partes; están escritas con elegancia y algunos en francés.

«Ayer tarde, a cuatro kilómetros de Ravena, en el camino de San Alberto, hubo tres ataques y robos a mano armada. Los carabineros y la trupa acudieron, pero era tarde. Estos crímenes se cometen por una partida de bandidos que infesta los territorios de Lugo y Ravena.

«El proces seguido por el asesinato del señor Cappa continúa hasta ahora sin resultado: Todos los testigos interrogados declaran que no saben ni han visto nada.»

Dicen de Berlín que el príncipe Alberto de Prusia va a ser nombrado gobernador militar del antiguo Hesse electoral, y que establecerá su residencia en Cassel.

Se habla a veces de un proyecto de matrimonio entre este príncipe y la princesa María, hija del príncipe Federico de los Países-Bajos.

Cada vez aparece más energética en Inglaterra la opinion en favor de la abolicion de la Iglesia oficial en Irlanda.

Dias pasados se celebró un gran meeting con el objeto de favorecer la pública del ministerio, y hubo tal desorden y escándalo en cuanto se anunciaron las resoluciones contra la abolicion, que los espectadores liberales insultaron e interrumpieron a los oradores, temiéndose que marchar el alcalde-presidente, y concluyéndose turbulenta la reunion sin que pudiera adoptarse resolucion alguna.

Dias pasados, continuando las escavaciones del Emporium romanum, a orillas del Tiber, se descubrió un magnífico trozo de mármol de Carrara de 585 metros cúbicos, cuyas caras están cubiertas de largas inscripciones que contienen revelaciones históricas de la mayor importancia y constituyen un verdadero acontecimiento arqueológico.

El ministro del Interior de Italia, ha dicho en la Cámara: «El número y la cualidad de los hechos criminales que suceden en la ciudad y en la provincia de Ravena son tales, que reclaman la más viva atencion.

«Os daré un ejemplo, tomando solamente un pequeño trascurso de tiempo. He hecho el resumen del número y de la cualidad de los crímenes que se han cometido desde el mes de Setiembre último hasta el 31 de Mayo de este año. Dicha provincia comprenda 209,512 habitantes. Pues bien; resulta que durante este período se han cometido 64 homicidios, 237 agresiones, 110 rufus acompañadas de heridas, 481 rufus, estafas y otros apropiaciones indebidas, 5 incendios criminales, 11 desacatos a la fuerza pública, cuyos delitos se añaden otros menos graves, con los que forman un total de 119 crímenes cometidos desde 1.º de Setiembre al 31 de Mayo.»

Leemos en el Monitor:

«El ministerio de Pesth continúa su obra de disgregacion del imperio austríaco. El proyecto de ley sobre la naturalizacion presentado al Reichstag húngaro exige una permanencia de diez años en los países de la corona de Hungría para poder obtener la naturalizacion, y de quince años para adquirir la facultad de tener un cargo público cualquiera ó de ser elegible para el Parlamento.»

ULTIMA HORA.

Telegramas de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL (Agencia Havas-Bullier.)

Paris, 27. El «Monitor» de hoy anuncia en su boletín que la reina de Portugal debellegar hoy mismo a Paris de regreso para Lisboa.

Nueva-York, 17. La revolucion se sostiene en el Yucatan y en Puebla.

Paris, 26 por la noche. En la discusion del efectivo del contingente militar para 1869, la oposicion ha presentado una enmienda en que se pide que se reduzca dicho contingente a 80,000 hombres. La enmienda fué desechada por 184 votos contra 23, habiéndose en seguida aprobado el proyecto del gobierno por 210 votos contra 13.

Se asegura que el emperador regresará el domingo del campamento de Chalons y que permanecerá en Paris por espacio de ocho dias.

Paris, 26. 3 por 100 exterior español, 39 1/2.

3 por 100 diferido, 37 1/4.

3 por 100 francés, 70,70.

4 1/2 ídem, 101,50.

Londres, 26. Consolidados, 94 3/4 a 97 1/8.

3 por 100 portugués, 41

NOTICIAS GENERALES.

Los olivares y viñas siguen presentando un buen aspecto. A causa de esto el precio del vino y del aceite está bastante flojo, siendo además escasas las transacciones de estos frutos. El precio de los granos va bajando, aunque poco y lentamente. Sea el que quiera el resultado de la cosecha, es de esperar que la baja continúe hasta el otoño.

El señor duque de Abrantes ha desmentido la noticia de que la Academia de San Fernando le haya prohibido la continuación de las obras en una capilla de la catedral de Burgos.

Parece que este año por falta de recursos suficientes no costarán las casas de socorro, ó algunas de ellas los gastos de baños que otros años costaban.

En la sesión del ayuntamiento, celebrada ayer, fué definitivamente aprobado el proyecto de ferro-carril para niños en el Prado, presentado por el Sr. Redondo Solivera. Se dice que tanto los coches como los kioscos y estaciones, son del mejor gusto.

Muchos pueblos de la provincia de Salamanca piden el aumento de la Guardia rural.

El lunes último, 15 del corriente, según dice una carta de Tevega, ha sido visitada por vez primera por una numerosa concurrencia de personas de ambos sexos y diferentes clases, una cueva que existe en uno de los extremos de este conejo, término del lugar de Fresno.

La cueva es próximamente de mil metros de larga y su elevación es gigantesca.

El día 22 tuvo lugar en Sevilla con asistencia del Emmo. señor Cardenal y de otras autoridades, la inauguración de las obras para un departamento de dementes que, á expensas de los fondos provinciales, va á construirse en la huerta del Hospital central.

Los derechos de los autores dramáticos que en Abril de 1867 ascendieron á 80,000 rs., en igual mes de este año sólo importaron unos 29,000.

En el pueblo de Moneva (Zaragoza) ha sido vilmente asesinado el cirujano D. Mariano Veguero. El infeliz profesor recibió de los asesinos trece heridas á cual mas graves de puñal y de estoque, quedando muerto en el acto.

Entre los procesados por este delito se cuenta al secretario del ayuntamiento.

Mañana toman la investidura de doctores tres hijos del señor marqués de Zafra, rector de la Universidad central.

El cuerpo de profesores de beneficencia de esta corte, consta en la actualidad de 20 médicos primeros, 32 segundos y 20 gratificados; 5 cirujanos primeros, 15 segundos y 10 gratificados; 32 farmacéuticos numerarios y un número indefinido de supernumerarios sin gratificación.

El Excmo. Sr. Arzobispo de Burgos ha facultado á los señores Arciprestes para dar licencia á los clérigos de sus respectivos distritos para prestar, con ciertas protestas, declaración en causas criminales cuando para ello sean compelidos por los jueces seculares.

Los eclesiásticos de Burgos y los demás que por su proximidad á esta ciudad lo juzgen conveniente, podrán acudir con el mismo objeto de obtener la venia necesaria al Prelado ó al Provisor y Vicario general.

BIBLIOGRAFIA.

EL INFIERNO DEL DANTE.

En estos días se ha llevado á término y feliz remate una obra tipográfica de mucho lujo y de prolija, difícil y muy costosa ejecución. ¡Cosa rara entre nosotros! Esa obra se había anunciado hace poco tiempo y los editores han cumplido fielmente su promesa de concluirla. Nos referimos al Infierno de la Divina Comedia de Dante Alighieri, texto italiano, con la traducción que en copias de arte mayor hizo D. Pedro Fernandez de Villegas, Arceidiano de Burgos, y fué impresa en dicha ciudad en 1515. Esta edición ha salido ahora ilustrada con magníficas láminas fotográficas, copia del gran trabajo hecho á pluma por Francisco Scaramuzza, director que fué de la Real Academia de Parma. La copia ha sido fielmente hecha por el fotógrafo D. José Suarez: los editores son D. Tomás Rey y compañía. Va además exornada la edición con un prólogo del Ilmo. Sr. D. Juan Eugenio Hartzenbusch á quien el libro está dedicado.

¿Quién no ha oído hablar de La Divina Comedia, esa magnífica concepción del gran poeta del siglo xiii, ese monumento inmortal erigido á la literatura italiana por el descendiente de la senatorial familia de los Franquipanes; obra en la que no se sabe qué admirar mas, si la fluidez y elegancia de los versos, ó lo profundo y sublime de los pensamientos teológicos, políticos y morales en que abunda?

Los editores se han limitado á imprimir tan sólo la noticia de que la Academia de San Fernando le haya prohibido la continuación de las obras en una capilla de la catedral de Burgos.

La traducción castellana que nos presentan al lado del texto original fué escrita allende los otros glosadores, por mandado de la Muy Excelente Señora Doña Juana de Aragón, Duquesa de Frias y Londellas de Haro, hija del Muy Poderoso Rey Don Fernando de Castilla y Aragón, llamado el Católico, y fué impresa en Burgos por Fadrique Aleman de Basilea en 1515; obra ya muy rara y apreciada en sumo grado por los amantes de la lengua castellana en toda su fluidez y galanura.

Cada uno de los 34 cantos de que se compone el Infierno lleva su correspondiente lámina fotográfica, copia, como hemos dicho, del trabajo caligráfico que ocupó mas de veinte años al Caballero Francisco Scaramuzza; prodigio de su inteligencia en la sustitución de la pluma por el pincel; prodigio que muy al vivo retrata con la maestría del reputado artista las escenas mas interesantes del inmortal poema de Dante.

Hay además otras láminas: el retrato del gran poeta florentino de la Edad media, y un fac-simile de una página de la edición primitiva de la traducción de Villegas, muy curiosa para los amantes de nuestras antiguas glorias tipográficas que mas de una vez hemos recordado á los habituales lectores de EL PENSAMIENTO.

La presente edición principió á salir por entregas, siendo su único editor el fotógrafo Sr. Suarez, el cual, cuando ya iban tiradas cuatro entregas se asoció á los señores Rey y Compañía. Estos creyeron agrandar mas al público imprimiendo la obra de una vez y presentándola terminada.

Este método, empleado quizás por primera vez tratándose de libros de esta índole, ha debido imponer á los editores sacrificios de consideración, pues sin auxilio del suscriptor, como sucede en las publicaciones por entregas, han llevado á cabo su costoso plan.

El prólogo del Sr. Hartzenbusch es conciso y casi se limita á dar á conocer la edición; pero está escrito con esa corrección, tersura y serenidad de estilo que distingue sobre todo á las últimas producciones de este gran maestro.

Va en seguida un promeio dirigido á D.ª Juana de Aragón, duquesa de Frias y condesa de Haro, y una Vida y costumbres de Dante, debidos ambos al arceidiano de Burgos, y por último un Glosario de las voces y locuciones que necesitan explicación.

Se ve, pues, por estas indicaciones que la edición que tenemos á la vista aspira á distinguirse por el lujo tipográfico, por la novedad de las grandes láminas fotográficas, más que por la parte propiamente literaria; pues de otra manera, se le exigiría la publicación de los dos restantes compartimientos de la Divina Comedia, á saber, el Purgatorio y el Paraíso, una introducción y una vida del Dante, hechas con sana y elevada crítica; notas aclaratorias del texto, á veces oscuro y aun enigmático. Pero es necesario dar á cada cosa lo que es suyo, y el libro que acaba de publicarse está destinado á los veladores de los salones ó gabinetes de personas de buen gusto, como un objeto de arte, más bien que al estante de los literatos y gente estudiosa.

De todas maneras lo creemos un esfuerzo, tanto del fotógrafo Sr. Suarez como de los editores Rey y Compañía, digno de recompensa. Las personas de buena posición social harán bien en adquirir la presente edición, que puede competir con las mejores extranjeras de la misma clase, fomentando así las artes españolas y propagando entre ciertas clases las aficiones literarias.

En estos tiempos en que apenas se lee más que periódicos, en que no se vende un libro serio por más que se dé casi de balde, ha sido empresa poco menos que temeraria la de la edición del Infierno del Dante en gran folio, con tipos elegantes, papel superior y láminas del mismo tamaño, cada una de las cuales es digna de un cuadro. Es tambien notable que los editores no se hayan arreadado

sabiendo que se está preparando una traducción completa de la Divina Comedia, que será un monumento literario para su autor el señor conde de Cheste.

Dignos son los Sres. Suarez y Rey de toda alabanza y del justo premio á que aspiran.

PARTE RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. San Zoilo y compañeros mártires.—Vigilia con abstincencia de carne.

SANTO DE MAÑANA. San Leon XI, confesor.

CULTOS.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia parroquial de San Pedro, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde vísperas solemnes y reserva.

En la iglesia de monjas Trinitarias se hará la función del Santísimo Sacramento con misa mayor y sermon que predicará D. Miguel Fernandez y por la tarde se cantarán completas y despues se hará procesion pública de visita de altares y reserva.

Tambien se harán solemnes funciones al Santísimo Sacramento, y por la tarde visita de altares; siendo oradores en la misa mayor en los Servitas, D. Santiago Fernando Cano; en San Pedro de los Naturales, Torrecilla del Leal, D. Juan José Moreno; en los Irlandeses, el P. Tornos, y en San Justo, D. Prudencio Puentes: de esta iglesia saldrá por la tarde procesion solemne de minerva.

Continúa la novena del Santísimo Sacramento en el oratorio del Caballero de Gracia y predicará en la misa mayor D. Ciriaeco Cruz y por la tarde D. Jaime Cardona.

VISITA DE LA CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de la Misericordia en San Sebastian, la del Favor en San Cayetano, ó la del Henar en Santa Catalina de los Donados.

Se reza de la presente Dominica con rito semiblanco y color blanco, haciéndose conmemoración de San Leon, Papa, y de la octava de San Juan.

SANTO DEL LUNES 29. La fiesta de los Santos Apóstoles San Pedro y San Pablo.—Fiesta de precepto.

CULTOS.

Se gana el Jubileo de Cuarenta horas en la iglesia parroquial de San Pedro, donde por la mañana habrá misa mayor solemne con sermon que predicará el señor cura párroco, y por la tarde se cantarán completas, terminando con la reserva.

En el hospital de San Pedro, Torrecilla del Leal, se celebrará al santo apóstol con misa mayor y sermon que predicará D. Manuel Garcia Menendez, y por la tarde se cantarán completas, terminando con la reserva.

En los Italianos se celebrará tambien solemne en el oratorio del Caballero de Gracia; por la mañana predicará en la misa mayor el P. Tornos, y por la tarde en los ejercicios D. Jaime Cardona; terminando con procesion de visita de altares.

Termina la novena del Santísimo Sacramento en el oratorio del Caballero de Gracia; por la mañana predicará en la misa mayor el P. Tornos, y por la tarde en los ejercicios D. Jaime Cardona; terminando con procesion de visita de altares.

VISITA DE LA CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de Monserrat en su iglesia, ó la de la Cabeza en San Ginés.

Se reza de los Santos apóstoles San Pedro y San Pablo, con rito doble primera clase, con octava y color encarnado.

MERCADO DE MADRID.

ENTRADO POR LAS PUERTAS EN EL DIA DE HOY.

2,945 arrobas de trigo. 3,441 idem de harina. 9,742 idem de carbon. 465 vacas, que componen 64,371 libras de peso. 757 carneros, que hacen 47,456 libras de id. 408 corderos, que hacen 2,161 libras de id.

PRECIOS DE GRANOS EN EL DIA DE HOY

Cebada nueva de 3,500 á 3,900 escudos fanega. Idem añeja, á 4,700 escudos id. Trigo vendido..... 795 fanegas. Precio medio..... 9,054 escudos

Madrid 26 de Junio de 1868.—El alcalde correidor, el marqués viudo del Villar.

REAL OBSERVATORIO DE MADRID.

Observaciones meteorológicas del día 27 de Junio de 1868.

Table with columns: HORAS, Barómetro reducido á 0º en milímetros, TEMPERATURA EN GRADOS (Ream, Centig.), Direccion del viento, ESTADO del cielo.

Temperatura máxima del día... 29º 4 36º 7. Temperatura máxima al sol... 35º 8 44º 8. Temperatura mínima del día... 15º 0 18º 7.

Evaporacion en las 24 horas... 40,6 milímetros. Lluvia en id. id..... »

DIRECCION GENERAL DE TELEGRAFOS.

Segun los partes recibidos, ayer no ha llovido en ninguna provincia.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion oficial del 26 de Junio de 1868.

FONDOS PÚBLICOS.

Titulos del 3 por 100 consolidado, publicado, 35-20; 35-45 y 35 en pequeños; á plazo 35-30 fin cor. fir.; 35-20, 30 y 20 fin cor. vol.; 35-50 fin próx. vol.

Idem del 3 por 100 diferido, publicado, 34-00. Material del Tesoro no preferente con interés, no publicado, 99-20.

Deuda del personal, no publicado, 26-50. Billetes hipotecarios del Banco de España, publicado, 400-25.

Idem id. de la segunda serie, no publicado, 94-60. Acciones de carreteras generales, 6 por 100 anual, emision de 1.º de Abril de 1850, de á 4,000 reales no publicado, 84-00 d.

Idem id. de á 2,000 rs., no publicado, 93-50 d. Idem id. de 1.º de Junio de 1851, de á 2,000 reales, no publicado, 90-50 d.

Idem id. de 31 de Agosto de 1852, de á 2,000 reales, no publicado, 78-50 d. Idem id. de 1.º de Julio de 1856, de á 2,000 reales, no publicado, 73-00 d.

Idem del Canal de Isabel II, de á 1,000 rs., 8 por 100 anual, no publicado, 103-50 d.

Obligaciones generales por ferro-carriles, de á 2,000 rs., publicado, 68-50 y 25. Idem id. nuevas de á 2,000 rs., no publicado 67-85 y 80.

Acciones del Banco de España, no publicado, 143-00.

CAMBIO.

Londres á 90 días fecha, 50-00. París á 8 días vista, 5-21 p.

BOLSAS EXTRANJERAS.

Londres 24 de Junio.—Consolidados, 95. París 24 de Junio.—Exterior español, 35-20.—Diferido, 35-90.

MADRID: 1868.

Editor responsable: D. C. NAVARRO VILLOSLADA.

Imprenta de EL PENSAMIENTO ESPAÑOL, Pelayo 34

á cargo de R. Lavajos y Arenas.

Tanto los anuncios como igualmente los comunicados, se insertarán á precios convencionales.

SECCION DE ANUNCIOS.

Rebaja á las corporaciones, sociedades mercantiles y á las particulares que anuncien periódicamente.

6 FOLLETOS á 4 rs. en Madrid cada uno.

CONFERENCIAS

6 FOLLETOS á 3 rs. en Provincias cada uno.

DEL R. P. FELIX EN NUESTRA SEÑORA DE PARIS.

AÑOS DE 1863 — 1864 — 1865 — 1866 — 1867 — 1868.

Los pedidos al Administrador de El Pensamiento Español, calle de Pelayo, números 38 y 40.—MADRID.

ISLA DE PUERTO-RICO. IMPRENTA MILITAR Y DE LA AUDIENCIA. ALMACEN DE PAPEL Y LIBRERIA. ARTICULOS DE ESCRITURA por mayor y menor. GRAN CENTRO DE SUSCRICIONES para todos los periódicos y obras de Europa y América.—Capital, calle de la Fortaleza, núm. 15. El dueño de este establecimiento pone en conocimiento del público y de los señores editores de obras y periódicos, que por su conducto se reciben de Europa y América todas las obras y periódicos que se deseen.—José Gonzalez y Fernandez. (633-1 v.)

VERDADERA EFICACIA

PILDORAS DEPURATIVAS LAXANTES DEL DOCTOR DON MARIANO GARCIA.

Reconocida la gran eficacia de nuestras pildoras, por el público en general, y particularmente por ilustrados notabilidades médicas, nacionales y extranjeras, cumpliendo pormerlas al alcance de todas las fortunas, en los principales centros de España, según lo acabamos de realizar; y se las recomendamos muy especialmente á los padres de familia, para que con su uso puedan evitar graves dolencias y combatir con éxito enfermedades pesadas, como las del estómago, las del hígado, la ictericia, las jaquecas, los dolores de cabeza, la gota, la costumbre de la sangre, los resaca mientos, los insomnios, la erisipela, las erupciones herpéticas, la bilis, los desarreglos menstruales, los vómitos, acedías, melas digestivas, infartos, tumores, lombalgias, diarreas, cefalalgias, tics, manchas de la piel, etc. En una palabra, favorecen la vida, porque depuran y renuevan la sangre, vigorizando los órganos que la sostienen. Depósitos: Madrid, Hortaleza, núm. 9, botica.—Provincias, en las primeras farmacias. N.º 587.—41 v.

HOMILIAS.

El Sr. D. Juan N. Lopez, canónigo magistral de la S. I. catedral de Málaga, acaba de dar á luz pública las HOMILIAS, SERMONES y PANEGIRICOS principales, que ha predicado en el tiempo de su ministerio.

Esta obra, que reúne tambien el mérito de estar impresa en papel superior, esquisito esmero en el estampado, y escrupulosa corrección, merece ser leída por toda persona amante del saber, y sobre todo por el clero, que debe conocer y usar ese brillante género de oratoria clásica.

El producto líquido de la obra se destina para socorrer las necesidades angustiosas y actuales del SUMO PONTIFICE. Consta la obra de tres tomos: su precio 60 rs. Málaga, y 66 con 60 céntimos franca de porte en los demás puntos de España. Los pedidos se dirigirán al Sr. D. Eduardo Dominguez, secretario del Seminario Conciliar de Málaga, ó al Sr. D. Francisco Galbano, administrador del mismo Seminario. (624-3 v.)

CANTO LLANO UNIVERSAL

Esta interesante obra consta de seis tomos encuadernados en pasta una. Se halla de venta en Madrid en las librerías de Aguado y Ojeda: precio, 200 rs.—En las mismas se hallará la S-mana Santa á 54 rs. y el Método á 6 rs. (632-26 y 27 J.)

EL PROGRESO POR LA RELIGION. CONFERENCIAS

del R. P. Félix en 1868.—Se vende este folio de 171 páginas á 4 rs. en Madrid y 5 en provincias, en la administración de El Pensamiento Español, Pelayo, 38 y 40.

LA PREDICACION POPULAR,

POR MR. DUPANLOUP,

BISPO DE ORLEANS.

TRADUCIDA POR D. L. R.

DEL DR. D. BENITO SANZ Y FORÉS,

PREDICADOR DE S. M. y Abreviador de la Nunciatura Apostólica.

Esta obra interesantísima, no solo para Predicadores, sino tambien para los que ejercen la cura de almas, se vende elegantemente encuadernada en rústica y con un magnífico retrato de su ilustre autor, á 40 rs., en casa de R. Lavajos, calle de la Cabeza, núm. 27, á quien pueden dirigirse los pedidos, acompañando libranzas del giro mútuo del Tesoro ó sellos de franqueo.

LA NUEVA CRITICA ANTE LA CIENCIA Y EL CRISTIANISMO.

CONFERENCIAS del P. Félix en 1864. Este folio de 162 páginas, cuesta 4 rs. en Madrid y 5 en provincias en la administración de El Pensamiento Español, Pelayo, 38 y 40.